

## Fahrende Sanger

Lange war es still in den Garten und Waldern; schon im Juli stellte die Nachtigall ihren Gesang ein, der Buchfink lie sein Geschmetter nicht mehr erschallen. Monch und Rotkehlchen verstummten, Spotter und Amsel schwiegen; Brutgeschaft und Kinderpflege lieen ihnen keine Zeit zum Singen. Als der August in das Land kam, wurde es noch stiller; der lastigste Schreier der Grostadt, der Mauersegler, der im Mai erst bei uns eingetroffen war, verschwand mit seiner fluggen Brut, der Kuckuck strich stumm von Wald zu Wald, der Pirol erfullte die Buchenkronen nicht mehr mit seinem Geflote, selbst die immer lautereren Meisen und der stets larmende Haher lieen sich nicht vernehmen.

Ihnen allen war nicht wohl zumute. Die einen, die wie Nachtschwalbe, Kuckuck, Wiedehopf, Spotter und Pirol, uns schon fruh verlassen, plagte das Reisefieber, die andern litten unter der Mauser; mimutig, unansehnlich und struppig schlupften sie von Ast zu Ast und scheuten es in ihrer Unbeholfenheit, durch lautes Wesen ihre Feinde auf sich aufmerksam zu machen. Als aber die Mauser beendet, als das neue Herbstgefieder bis auf das letzte Federchen fertig war, da kam ihnen der Lebensmut zuruck. Sobald der Nordwestwind an den Sudwind auf einen Tag die Herrschaft abtrat, kehrte ihnen die verloren gegangen Lebensfreude wieder, und aus allen Hecken, allen Buschen pfliff und zwitscherte, sang und klang es: der Buchfink ubte den alten Schlag, die Amsel suchte ihre verlorene Weise zusammen, die Amsel besann sich auf ihren vergessenen Sang und das Rotkehlchen sang wieder sein silbernes Liedchen.

Die Stare, die lange verschwunden waren, kehrte aus den Marschen zuruck, pfliffen in der Fruhe von ihren Husern und schlugen sich abends wieder zu Massenflugen zusammen, die brausend in die Pappel einfielen, um nach larmender Unterhaltung wie ein Wolke in den Rohrdickichten der Flusse und Teiche ihre Schlafstatten aufzusuchen; auf dem Dachfirst krachzte der Hausrotschwanz wieder, im Walde larmte der Haher, lockte die Meise, und uberall in Dorn und Dickicht zwitscherten die jungen Hahne der Braunelle und Grasmucken. Aber von Tag zu Tag wird es jetzt stiller in Wald und Feld, Garten und Busch; einer nach dem anderen aus der Sangerschar verlat uns, tritt entweder die Reise nach dem Suden an oder zieht weiter, um seinen Artgenossen aus dem Norden und Osten Platz zu machen; anscheinend ziellos wandert alles von Feld zu Feld, von Busch zu Busch, von Wald zu Wald, und unter alle dem bunten, lustigen Volk, das heute bei uns sich noch herumtreibt, ist kaum ein Stuck, das hier gebrutet hat, oder das hier erbrutet wurde.

Die Wissenschaft von fruher teilte die Vogel in Stand-, Strich- und Zugvogel ein. Die heutige Vogelkunde hat diese Begrenzungen fallen lassen; sie wei langst, da, die Spatzen ausgenommen, alle Standvogel streichen, da alle Strichvogel ziehen; sie teilt heute die Vogel in Sommervogel ein, die, wie Pirol, Kuckuck und Segler, nur im Sommer bei uns leben, in Wintervogel, die, wie die Nebelkrone und Wacholderdrossel und der groe Dompfaff, die nur den Winter bei uns verbringen. Dann unterscheidet sie noch Jahresvogel, von denen man das ganze Jahr uber Stucke bei uns trifft, wie vom Grunfink und der Rabenkrahe, ohne da sie aber sagen kann, ob im Winter oder Sommer dieselben Stucke bei uns bleiben, und in behegte Jahresvogel, von denen, wie von Schwarzdrossel und Buchfink, ein Teil hier bleibt, ein Teil fortzieht; doch auch bei diesen ist es fraglich, ob nicht die bei uns lebenden Stucke fortziehen und nordischen und ostlichen Individuen derselben Art Platz machen.

Als unbedingter Jahresvogel galt fruher der Eichelhaher, denn diesen Vogel trifft man Sommer und Winter bei uns; aber die meist in groen Flugen im Herbst bei uns auftretenden Haher sind viel vertrauter als die im Sommer bei uns lebenden, und so kann man getrost annehmen, da es Stucke sind, die aus Gegenden kommen, wo noch keine so intensive Kultur herrscht, wo ihnen also wenig oder gar nicht nachgestellt wird.

Auch die Rabenkrahen, Raubwurger, Bussarde, Ringeltauben, Spechte, Kernbeer, die sich im Herbst und Winter bei uns zeigen, sind lange nicht so scheu wie ihre hier brutenden Artgenossen, wogegen die Winteramseln unserer Walden bedeutend scheuer sind als unsere einheimischen, an die Nahe des Menschen gewohnten Schwarzdrosseln, so da hier wieder eine Art des Beweises fur ihre Herkunft aus der Ferne vorliegt. Und wenn, was oft genug vorkommt, im Herbst und Winter der den Menschen so angstlich meidende Wanderfalke auf dem Kirchturme einer Grostadt seinen Stand nimmt, um der Taubenjagd obzuliegen, so geht daraus bestimmt hervor, da er aus einer einsamen skandinavischen Klippenecke, aus einem fernen Wald im menschenarmen Ruland her stammt.

Aber viel von dem bunten Volk, das Herbst und Winter uns bringen, verrat schon durch seine Artzugehorigkeit seine fremde Herkunft. Auf unseren Nord- und Ostsee-Inseln erscheinen zu Tausenden und aber Tausenden nordische Strandlauer, Regenpfeifer, Mowen, Enten, Ganse und Taucher; der islandische Zwergfalke sucht von unseren kahlen Feldern Beute, der Seeadler des Nordostens besuchte die Seen Deutschlands, und an allen groeren Flussen entlang wandern kleine und groe Trupps von Mowen.

Auch in den Waldern wird es wieder lauter. Wo eben noch lautlose Leblosigkeit war, da piept und zwitschert, lockt und klingt es in allen asten; Hunderte von Goldhahnchen beleben plotzlich die Kronen mit Flug und Gewisper, ein

lärmender Meisentrupp nach dem anderen zieht durch das Unterholz, Scharen von Kernbeißern, Bergfinken und Dompfaffen erfüllen den Wald mit Klängen und Farben, und auf Schritt und Tritt erschallt der scharfe Ruf der  
55 Buntspechte.

Ist im Norden die Zirbenernte geraten, haben die Beerensträucher, die Erlen und Birken mangelhaft angesetzt, dann drängt der Hunger allerlei Vögel nach dem Süden, die sich seit Jahren bei uns nicht zeigten. Dann wimmeln unsere Flußwälder von Berghänflingen und Erlenzeisigen, in den Buchenwäldungen erscheinen Hakengimpel und Nußhäher, und die prachtvollen Seidenschwänze mästen sich an den roten Früchten der Eberesche. Und gibt es im Norden wenig  
60 Mäuse und Lemminge, dann müssen auch deren Feinde südwärts, die fein gezeichnete Sperbereule, und der große weiße Schneekauz.

Auch die nordischen Drosselarten zeigen sich um dies Zeit bei uns: mit den auch bei uns lebenden Schwarz-, Sing- und Misteldrosseln erscheinen in kleineren und größeren Trupps Ring-, Wein- und Wacholderdrosseln, und nicht mehr fallen sie, wie einst, mit unseren Singdrosseln einem der letzten Reste barbarischer Vogelmassenmörderei in  
65 Deutschland, dem Dohnenstiege zum Opfer, sondern dürfen frei bei uns schweifen, bis im Süden, in der italienischen Schweiz, in Welschtirol und in Italien, der Mensch ihnen wieder mit Drosselherd und Schießgewehr nachstellt.

Wir aber wollen uns freuen, daß dieser Unfug bei uns aufgehört hat, daß nicht mehr mit Sprengel und Dohne vermindert werden im deutschen Vaterlande die fahrenden Sänger.  
(1073 words)

Quelle: <https://www.projekt-gutenberg.org/loens/heinatur/chap028.html>